

AL PUELICO.

El Bilbao saldrá a luz todos los domingos.

Solo se admitirán suscripciones mensuales, i el pago se hará anticipado.

La suscripcion mensual importará veinte centavos.

Número suelto 10 centavos.

Para todo lo concerniente a esta publicacion se dirijirán a su Editor

JOSE RAMON DIAZ A.

EL BILBAO.

RANCAGUA, JULIO 21 DE 1878.

La escuela del Pueblo.

En pocos días mas Rancagua va a contar con una escuela esclusivamente para la clase obrera. Unos cuantos espíritus animosos que buscan la instrucción del pueblo como la única reforma posible, adaptable a sus circunstancias en el presente siglo, para mejorar su tristísima vida que se hace insostenible, dan la voz de alerta, la voz de la redención que ha de efectuarse por medio del libro, de la escuela, en las clases sociales, que viven en una república que tiene por programa: el gobierno del pueblo por el pueblo.

Era tiempo que obras semejantes se realizasen en un pueblo como Rancagua, donde la idea reformista cuenta con pocos adeptos.

El *Bilbao* humilde repre-

sentante del periodismo, humilde órgano de la democracia trabajará con actividad, energía, porque la luz ilumina las tinieblas; porque a la ignorancia, al fanatismo, se oponga la inteligencia, la sinceridad de las convicciones.

En una palabra, la religión de la lei que Francisco Bilbao, en su opúsculo "La América en Peligro" define con la experiencia del filósofo, con la razón del demócrata que estudia los principios que deben ser el credo de la república i la base indestructible de la libertad.

La misión del periodismo es civilizar las masas, propender por todos los medios posibles al engrandecimiento intelectual de la sociedad, inculcar en el corazón de la juventud el amor al estudio, el amor al progreso ¿i cómo hacerlo? Fundando escuelas donde se aprendan los conocimientos esenciales que forman al hombre, al ciudadano que se inscribe en las páginas del progreso humano.

La educación nos aproxima a la libertad, la libertad es el complemento de la república i la república es el faro luminoso que alumbramos los cimientos universales de la democracia moderna.

Las grandes ideas han te-

nido i tienen adversarios que solo la experiencia, el estudio, han podido borrar las causales de ese espíritu de odio, de cólera, que han despertado en sus primeros momentos las concepciones sublimes de la razón.

Asediados continuamente con el sentimiento de una fé contradictoria, espuesta a los absurdos mas estúpidos, a las contradicciones mas chocantes, hemos vivido en la miseria, en el vicio, en el crimen. Pobre pueblo ¿qué es tu pasado? Afrenta i solo afrenta, miseria i solo miseria. Abyección completa, abdicación del espíritu, muerte del sér intelectual i en su lugar un sér inerte, brutal, sujeto a los caprichos de esos poderosos que han sangrado a la humanidad en todos los países i con todas las creencias.

¿I cuál es tu porvenir? La redención social por medio de la escuela, por medio de la linterna mágica, el periodismo i por el MILAGRO de todos los siglos; el libro, hermoso precursor de la emancipación del pensamiento.

El Bilbao creemos que cumple con su deber, nosotros hemos sido los primeros en dar los pasos necesarios para celebrar el Centenario

del Ilustre padre de Patria José Miguel Infante.

Hemos iniciado la fundación de una Biblioteca para el aniversario del simpático constituyente del año 1828 i creemos que tal pensamiento será realizado en poco tiempo mas.

Hoi damos una buena nueva, la apertura de la escuela nocturna para adultos que se inaugurará en pocos dias mas, con toda la solemnidad posible. Creemos que encontraremos cooperadores entusiastas, activos i jenerosos para ilustrar al pueblo en un establecimiento destinado únicamente al ideal de nuestras aspiraciones: propagar la instruccion gratuitamente en la clase menesterosa de nuestra sociedad.

Tal obra merece la aceptación de los hombres que trabajan por la felicidad de nuestra patria i no puede ser de otra manera, si la biblioteca es proyecto de nuestra publicación, la escuela con mayor razon, puesto que viene a complementar una necesidad que se hace sentir entre nosotros.

Esperamos que el pueblo para quien está destinada tal escuela, sabrá cumplir con un deber ineludible, educarse e instruirse, puesto que de esta instruccion depende su porvenir.

¡Pueblo! a la escuela para que aprendais el credo verdaderamente democrático, verdaderamente republicano: la soberania de nosotros

mismos, basada en la razon, en la instruccion i en la libertad.

Hoi dia que el espíritu del siglo está en armonía con los principios soberanos de la razon, hoi que todos los pueblos aspiran a conquistar sus derechos emanados del progreso mismo, deber de vosotros es alimentaros con esa sabia poderosa que transforma individuos, sociedades, elevándolas de la barbarie al rango de estados civilizados.

¿Cumplirás con vuestro deber?

El tiempo resolverá la solución de este problema.

Hechos Diversos.

JOSE DOLORES PINTO.

Compra i vende toda clase de frutos del pais.

Calle de la Independencia
Hotel del Ferrocarril.

Juez de Subdelegacion.—Don Braulio Calvo ha sido nombrado con fecha 15 del presente juez de la subdelegacion 4.^a denominada Chacras propuesto en 1.^o lugar en la terna respectiva.

Receptor de menor cuantía.—Ha sido nombrado con fecha 17 del que rije don Juan Bautista Briceno de la subdelegacion núm. 32 llamada Idahue.

Las calles de la poblacion estan en estado intransitable. Recomendamos a la policia haga lo posible por arreglar siquiera el tráfico de algunas de ellas.

Ejercicios.—Publicamos a continuacion la cláusula segunda del tes-

tamento del presbítero don Pedro sé Cerda, fallecido el 23 de julio 1873.

«Lego al presbítero don José Agtín Contreras la casa de ejercicios que poseo en esta ciudad i una cha que consta de cuarenta cuadras que compré a los señores Melo i que está situada al norte de esta ciudad: el producto de dicha chaera el mencionado presbítero Contreras dará dos los años las corridas de ejercicios para pobres que crea conveniente. Muerto el predicho presbítero Contreras pasará la casa de ejercicios la chaera a los señores Arzobisp de Santiago con el mismo fin.»

Al dar publicidad a la cláusula anterior solo tenemos presente el que pueda ser de utilidad a las clases desvalidas, puesto que en la misma casa se dan ejercicios no como lo dispone la cláusula anteriormente citada, sino que cada interesado paga respectivo valor i esto los dá el mismo legatario señor Contreras.

El viérnes en la noche una respetable señora se encontró atacada repentinamente de una enfermedad terrible i en esos apuros se buscó a un ministro del culto para auxiliarla e tan apurado trance, pero fué imposible, ninguno de estos nuevos mercados religiosos, aceptó por caridad ofrecerle los consuelos necesarios en tan criticos momentos.

Avisamos a la policia que era conveniente que vijilase a los niños regalones que todas las noches asedian la iglesia parroquial, esperando algun óleo para molestar la paciencia. No es posible que en el centro mismo i apocos pasos de la policia se aglomere una cantidad de niños ociosos. Bueno era hacer una corrida a tales impertinentes.

Llamamos la atencion de la policia hácia ciertos adoradores de Baco, que se estacionan en la calle de Gamero arriba.